
 

Stadt Arendsee (Altmark) 
 
 

Niederschrift 
 
 
zur 12. Sitzung des Ortschaftsrates Höwisch 
 

Sitzungstag: Donnerstag den 07.07.2022 

Sitzungsort: Gemeindehaus in Höwisch 

Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 

Sitzungsende: 20:55 Uhr 
 
  
Anwesende 

Teilnehmer: 

Frau Sabine Ernst   

Herr Peter Nilson   

Herr Thomas Schermer   

Herr Frank Schumann   

Nicht anwesend: 

Frau Bettina Lenhart entschuldigt 

Presse und Zuhörer: 

5 Einwohner   

Altmark-Zeitung, Herr Güssefeld   

Herr Jörg Fuchs, Seniorenbeauftragter   

Frau Sabine Fuchs, Volkssolidarität-Leiterin   

 
Tagesordnung 
 
1. Eröffnung der Sitzung; Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der 

fehlenden Mitglieder des Ortschaftsrates und der Beschlussfähigkeit 
2. Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der 

Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung in öffentlicher Sitzung über die Behandlung 
von zusätzlichen Tagesordnungspunkten in nicht öffentlicher Sitzung 

3. Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift und Feststellung der 
Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Ortschaftsrates vom 07.04.2022 

4. Bekanntgabe der in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse vom 
07.04.2022 

5. Einwohnerfragestunde 
6. IGEK (integriertes gemeindliches Entwicklungskonzept) 
7. Photovoltaik-Freiflächenanlagen - Gesamträumliches Konzept der Einheitsgemeinde 
8. Information zum Stadtfest "150 Jahre Kurstadt und 1200 Jahre Seeeinbruch" 
9. Mitteilungen des Ortsbürgermeisters 
10. Anfragen und Anregungen 
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TOP 1 Eröffnung der Sitzung; Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, 

der fehlenden Mitglieder des Ortschaftsrates und der Beschlussfähigkeit 
 
Der Ortsbürgermeister, Herr Schumann, eröffnet die Sitzung, begrüßt alle Anwesenden. 
Die Ordnungsmäßigkeit der Einladung und die Beschlussfähigkeit des Ortschaftsrates 
werden festgestellt. Von den fünf Mitgliedern des Ortschaftsrates sind zu Beginn der 
Sitzung vier anwesend. Ein Mitglied fehlt entschuldigt. Somit ist die Beschlussfähigkeit 
gegeben..  
 
 

TOP 2 Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und 
Feststellung der Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung in öffentlicher 
Sitzung über die Behandlung von zusätzlichen Tagesordnungspunkten in 
nicht öffentlicher Sitzung 

 
Die Tagesordnung wird einstimmig festgestellt.  
 
 

TOP 3 Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift und Feststellung der 
Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Ortschaftsrates vom 
07.04.2022 

 
Die Niederschrift vom 07.04.2022 – öffentlicher Teil – wird mit 3 Ja-Stimmen und einer 
Enthaltung genehmigt.  
 
 

TOP 4 Bekanntgabe der in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse vom 
07.04.2022 

 
Auf der letzten nicht öffentlichen Sitzung wurden keine Beschlüsse gefasst. 
 
 

TOP 5 Einwohnerfragestunde 
 
- entfällt, die anwesenden Einwohner haben keine Fragen - 
 
 

TOP 6 IGEK (integriertes gemeindliches Entwicklungskonzept) 
 
Herr Schumann informiert über den aktuellen Stand bei der Erstellung des Integrierten 

gemeindlichen Entwicklungskonzeptes (IGEK) der Einheitsgemeinde Arendsee. Am 20. 

Juli ist der Workshop zur Beteiligung der Ortschaften in Mechau geplant. Neben dem 

Ortsbürgermeister ist eine weitere Person eingeladen, welche „aktuell nicht in der Politik 

der Einheitsgemeinde aktiv ist“. Der Ortsbürgermeister schlägt dafür Herrn Diethard 

Fritsche vor. 

Herr Schermer fragt, ob Herr Fritsche bereits gefragt wurde und sein Einverständnis 

vorliegt. Falls ja, sei der Vorschlag in Ordnung. 

Herr Fritsche ist unter den Einwohnern anwesend und bestätigt, seine Bereitschaft zur 

Teilnahme bereits bestätigt zu haben. 

Herr Schumann schlägt des Weiteren für Montag, 18. Juli, ab 19 Uhr im Gemeindehaus 

eine Zusammenkunft vor, bei der interessierte Einwohner zu den Fragen „Was ist mir im 

Hinblick auf die Gemeinde wichtig?“, „Was gefällt mir (nicht)?“ und „Was könnte man 

verbessern?“ Ideen und Vorschläge für den Workshop äußern könnten. 
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Festlegung: Der Ortschaftsrat bestätigt die Teilnahme von Herrn Schumann 

und Herrn Fritsche am IGEK-Workshop der Einheitsgemeinde 

Arendsee und stimmt einem Mitwirkungsangebot für interessierte 

Einwohner am 18. Juli im Höwischer Gemeindehaus zu. 

Abstimmung: Ja: 4 Nein: 0  Enthaltung: 0 

 
 

TOP 7 Photovoltaik-Freiflächenanlagen - Gesamträumliches Konzept der 
Einheitsgemeinde 

 
Herr Schumann informiert über den aktuellen Sachstand in Stadtrat und Ausschüssen zur 

Erstellung eines gesamträumlichen Konzeptes für Photovoltaik-Freiflächenanlagen für die 

Einheitsgemeinde Arendsee. Insbesondere berichtet er über Verlauf und Ergebnisse einer 

Beratung der Ortsbürgermeister zum Thema am 22. Juni in Kaulitz. Dabei habe er sich 

dafür ausgesprochen, im Konzept nur objektive Kriterien zu berücksichtigen. Subjektive 

Vorgaben, wie Einverständnis oder Ablehnung von Eigentümern sowie Meinungsbilder 

von politischen Gremien, könnten sich durch Eigentümerwechsel oder Wahlen recht 

kurzfristig ändern, während das Konzept für einen deutlich längeren Zeitraum verbindlich 

sein sollte. 

Herr Schumann berichtet von einer aktuellen Anfrage eines Projektentwicklers aus 

Kolitzheim (Bayern) zur Errichtung einer rund 23 Hektar großen Photovoltaik-Anlage hinter 

dem südlichen Höwischer Ortsausgang auf der Ostseite der Kreisstraße nach Gagel. Der 

Eigentümer der Fläche wohnt in der näheren Region, aber nicht in der Einheitsgemeinde 

Arendsee. 

Herr Schermer erklärt, dass sich an seiner mehrfach geäußerten Ablehnung von 

Photovoltaik-Freiflächenanlagen auf landwirtschaftlichen Nutzflächen nichts geändert 

habe. Höwisch leistet mit den Windrädern bereits einen großen Beitrag zur alternativen 

Energiegewinnung. 

Herr Nilson und Frau Ernst bestätigen diese ablehnende Position und verweisen darauf, 

dass neben den Windrädern jüngst auch mehrere PV-Anlagen auf privaten und 

gewerblich genutzten Dachflächen in Höwisch errichtet wurden. Solche Projekte sollen 

unterstützt werden. 

Festlegung: Der Ortschaftsrat lehnt die aktuelle Anfrage zur Errichtung einer 

23 Hektar großen Photovoltaik-Freiflächen-Anlage südöstlich der 

Ortslage Höwisch ab. Zudem lehnt der Ortschaftsrat PV-

Freiflächen-Anlagen auf landwirtschaftlichen Nutzflächen 

grundsätzlich ab. 

Abstimmung: Ja: 4 Nein: 0  Enthaltung: 0 

 
TOP 8 Information zum Stadtfest "150 Jahre Kurstadt und 1200 Jahre 

Seeeinbruch" 
 
Herr Schumann stellt mittels grafischer Übersicht das Programm des Arendseer 

Stadtfestes vom 15. bis 17. Juli inklusive der zusätzlichen Veranstaltungen an den Tagen 

zuvor. 
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TOP 9 Mitteilungen des Ortsbürgermeisters 
 
Herr Schumann informiert über folgende Angelegenheiten: 

– Gratulationen zu Geburtstags-Jubiläen seit vergangener OR-Sitzung; 

– Baumschnitt und Zustand der Weide auf dem Dorfplatz am Löper; 

– Aktueller Breitband-Ausbaustand des Zweckverbandes Altmark in Höwisch; 

– Themen der Einheitsgemeinde Stadt Arendsee (Altmark) – 

o Ordnungs-Ausschuss 21. Juni – Straßenreinigungssatzung, 

o Hüpfburg-Ausleihe der Luftkurort Arendsee GmbH nicht mehr 

kostenfrei – für Externe 250 Euro, für Vereine/Gemeinden 199 Euro 

zzgl. Anfahrt + Aufbau; 

– Die im Januar beantragte Außensteckdose für den Pavillon auf dem 

Gemeindeplatz/Spielplatz wurde im Juni angebracht – Anschluss an der Feuerwehr-

Außenseite. 

– Der Heimatverein Höwisch hat seit April einen neuen Vorstand. Zudem gab es in 

diesem Jahr bisher zwei Veranstaltungen – das Eiertrudeln am Karsamstag und ein 

Kinder-/Familienfest am Kindertag (1. Juni); 

– Zu zwei vom Ortschaftsrat an den Heimatverein weitergeleiteten Projekten – Kauf 

von Bronze-Repliken (archäologische Ausgrabungen) und barrierefreier Zugang zum 

Gemeindehaus – gibt es vom Vereinsvorstand bislang kein positives Votum. 

Herr Schumann informiert zum aktuellen Lichtschnitt der Linden entlang der Dorfstraße. 

Knapp zwei Jahre hat es von der ersten Meldung an das städtische Bauamt bis zur 

jetzigen Realisierung gedauert. Ursächlich für die Verzögerung war die zwischen Stadt 

und Altmarkkreis ungeklärte Zuständigkeit (Kreisstraße). Herr Schumann dankt dem 

Arendseer Bauamt für die Unterstützung. 

Herr Schumann informiert zum Antrag von der April-Sitzung des Ortschaftsrates zur 

„Auflösung des Feuerwehr-Standortes Höwisch“. Die Beweggründe dieses Antrages habe 

er am 21. Juni dem städtischen Ordnungsausschuss ausführlich vorgetragen. Ergebnis 

laut Ausschuss-Protokoll: „Nach ausführlicher Diskussion über das Für und Wider kommt 

der Ausschuss zu dem Ergebnis, dass einer Auflösung der Ortsfeuerwehr Höwisch nicht 

zugestimmt wird. In Verbindung mit dem Stadtwehrleiter Herrn Weiß, dem 

Ausschussvorsitzenden Herrn Hinze und dem Ortswehrleiter Leppin wird mit den 

Kameraden aus Höwisch ein Gespräch zur dargestellten Problematik geführt. Die 

Zuordnung zur Ortsfeuerwehr Leppin bleibt unverändert.“ 

Kontroverse Aussprache aller Ortschaftsräte mit Pro und Contra zum Feuerwehr-Standort 

Höwisch. 

 
 

TOP 10 Anfragen und Anregungen 
 
Herr Fuchs stellt sich als Seniorenbeauftragter der Einheitsgemeinde Stadt Arendsee vor. 

Ausdrücklich betont er, sich auch für die Interessen älterer Menschen in den Ortschaften 

einsetzen zu wollen. Dafür müsse er nur auf Sorgen und Probleme angesprochen werden. 

Die Kontaktmöglichkeiten sind auf der Arendseer Website zu finden. Zudem bietet der 

Beauftragte für Senioren an jedem dritten Dienstag im Monat von 14 bis 16 Uhr im 

Arendseer Rathaus (Sitzungszimmer) eine Sprechzeit an. 

Frau Fuchs erhält die Möglichkeit, den Ortschaftsrat und die anwesenden Einwohner kurz 

über die Angebote der Volkssolidarität in Arendsee zu informieren. 

Frau Ernst bietet an, dass beide ihre Arbeit und Angebote bei einem der nächsten 

monatlichen Senioren-Nachmittage in Höwisch vorstellen können. 
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Arendsee, 15.07.2022 
 
 
 
 
gez. Schumann 
Ortsbürgermeister + Protokollant 
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